

103e ANNEE
JUN 2009
N° 6

Belgique-België
P.P.
1200 Bruxelles 20
1/3345



De Gase

WERY Auguste 1976-2953
Lijsterbessenlaan, 24
3090 OVERIJSE

PUBLICATION MENSUELLE

EXPEDITEUR - SECRETARIAT : M. A. NOOTENS
place Terdelt 2, Bte 20
1030 Bruxelles.
Tél. 02 242 41 45

BUREAU DE DEPOT : 1200 BRUXELLES 20

ORGANE DU CERCLE PEGASE

Association sans but lucratif

Fondé en 1906 - Société Royale

Affilié à la Fédération Belge du Cyclotourisme

Site : [http:// pegase-activites.skynetblogs.be](http://pegase-activites.skynetblogs.be)

TRESORERIE : C.C.P. **000-0147212-63** CERCLE PEGASE
Bruxelles - Tél. 02 242 41 45 - Alex NOOTENS

COTISATION : **€ 14,00**
Jeunes (moins de 31 ans) : **€ 7,50**
Jeunes (moins de 17 ans) : **€ 1,00** (sans envoi de programme)

ASSURANCE FACULTATIVE : **€ 1,50** - pédestre
€ 2,00 - pédestre/cycliste

Les articles n'engagent que leurs auteurs

IMPORTANT

Rappel : Visite guidée à Tournai le 11 juin : Voir revue de mai.

ATTENTION : PAS DE SEANCE MENSUELLE EN JUIN

ATTENTION !! Inscrivons-nous à temps

14 - La Transardennaise. Inscription pour le car chez L. VANDERMEIREN.
Tél. 02 215 77 70.

28 - Beaux sites et rivières jolies. Inscription pour le car chez L. VANDERMEIREN.
Tél. 02 215 77 70.

Le Comité se réunira le **jeudi 4 juin** à 20h30 chez L. & L. VANDERMEIREN, place Terdelt 2 à 1030 Bruxelles.

PROMENADES CYCLISTES DU MOIS DE JUIN

Responsable : Françoise REUL, Avenue Van Crombrugge 156A, 1150 Bruxelles.
Tél. 02 771 39 74 ou GSM 0473 26 86 16.

Toutes les promenades sont circulaires. La distance parcourue sera déterminée par le pilote et est principalement fonction des participants, surtout le jeudi.

La réunion du **dimanche** a lieu à **10h** et le départ à **10h15** précises, sauf mention spéciale.

ATTENTION : Il est conseillé de prévenir le pilote de sa présence la veille de la balade (soit dans la journée du samedi), pour être averti des changements éventuels de dernière minute. Merci d'avance.

La réunion du **jeudi** a lieu à **13h45** et le départ à **14h** précises.

Le responsable pour les jeudis est Marc Decorte, tél. 02 215 14 07 ou GSM 0476 316 411.

En cas de fortes pluies veuillez prendre contact préalablement par téléphone avec le pilote.

Jeudi 4 - Réunion Drève du Rouge Cloître à **Auderghem**. Pilote : Marc ou John.

Dimanche 7 - **Vélo découverte du Brabant**. Départ 11h. Promenade relaxante de ± 30 km. Pour plus de renseignements contacter Fr. Reul (02 771 39 74 ou 0473 26 86 16).

Jeudi 11 - Réunion parking haut de la rue Nisard à **Watermael-Boitsfort**.
Pilote : Marc.

Dimanche 14 - Réunion à l'église d'**Overijse**. PN à **Leefdaal**.
Pilote : Maggy Noben (02 731 71 84 ou 0476 42 27 18).

Jeudi 18 - Réunion au 1er parking de la drève de Lorraine à **Uccle**.
Pilote : Marc.

Dimanche 21 - Réunion à l'église de **Temse**. PN à **Hulst**.
Pilote : Gérard Ghijbrecht (0471 64 45 34).

- Jeudi 25 - Réunion Drève du Rouge Cloître à **Auderghem**. Pilote : Marc ou John.
- Dimanche 28 - Réunion à l'église de **Gerpennes**. PN à **Gerpennes**, café des Combattants. Pilote : Francine Dausimont (02 770 76 36 ou 0474 24 17 17).

Attention

Nous demandons aux personnes intéressées par le séjour du 13 au 16 septembre à Dessel, en Campine anversoise, de confirmer leur accord par le paiement d'un acompte de **25 €** au compte n° **310-0364091-39** de Maggy Noben.

Celle-ci clôturera les inscriptions **fin juin**.

Pour information, le prix de la demi-pension s'élève à **75 €** par jour et par personne.

NOS EXCURSIONS PEDESTRES DES DIMANCHES DE JUIN

Responsable : Luc VANDERMEIREN, place Terdeit, 2, Bte 8, 1030 Bruxelles.
Téll/fax 02 215 77 70.

Allure de marche

L = Lente : moins de 3,5 km/heure

M = Moyenne : de 3,5 à 4 km/h.

S = Soutenue : de 4 à 4,5 km/h

R = Rapide : plus de 4,5 km/h.

Ces allures s'entendent en terrain facile et peu accidenté.

Lu 1er - Arbres remarquables de Belgique (30e étape) : Les tilleuls de la chapelle Ste-Anne -

23 km - S - Jean-Marie VAN HANDENHOVE (02 479 72 17 après 20h) - Réunion gare Centrale à 7h40. Départ en train à 8h01 pour Esneux via Liège-Guillemins. Arrivée à 9h25. Promenade Delsaux, Houte-si-Plout, La Salle, Petit Berleur, Grand Berleur, Tavier (PN), Limont, chapelle Simon, Villers-aux-Tours, Bois d'Anthisnes, Poulseur. Retour en train à 17h25 via Liège-Guillemins.

18 km - M - Luc VANDERMEIREN - Même région, même PN.

7 - Elections ! - 16 km - M - Luc VANDERMEIREN - Départ à 11h du terminus du tram 44 à Tervuren (tram à prendre minimum 25 minutes avant à Montgomery). PN à Leefdael au Pallekeshof (02 767 28 82). Retour à Tervuren, terminus du tram.

14 - La Transardennaise - 4ème étape - Réunion gare Centrale devant la Galerie Ravenstein à 7h45. Départ en car à 8h précises pour Mirwart (moyennant communication lors de votre inscription, un arrêt est prévu au parking de la station Delta).

24 km - S - Roland BENOOT (02 726 96 87 ou 0476 96 70 42) - Voir détail (e.a. PN intégral et fin à Daverdisse) à la rubrique Rando Plus.

20 km - M - Patrick VERMEULEN - Transinne, Redu (PN), Sèch'ri, Lesse, Cortil Là-Haut, Rédu.

± 10 km - L - Elise DE CUYPER - Départ de Transinne avec PN à Redu. L'après-midi, visite du village du livre.

Inscription pour le car chez Luc VANDERMEIREN au 02 215 77 70.

21 - 20 km - M - Agnès VAN AVERMAET (02 732 12 93) - Réunion gare Centrale à 7h50. Départ en train à 8h07 (Schuman 8h20) pour Huy via Namur. Arrivée à

9h47. Les Golettes, château de Fond l'Evêque, Bois de Tihange, Bonne-Espérance, Huy (PN), Tour Joseph, Saint-Léonard, Ferme de Coroi, Entre Deux Thiers, Faubourg Ste-Catherine, Huy. Retour en train à l'heure 13 via Namur.

28 - **Beaux sites et rivières jolies (16e étape) : La Haute Meuse dinantaise** - Réunion gare Centrale devant la Galerie Ravenstein à 7h45. Départ en car à 8h précises pour Neffe (moyennant communication lors de votre inscription, un arrêt est prévu au parking de la station Delta). Neffe est situé sur la rive gauche de la Meuse à hauteur du rocher Bayard.

24 km - M + S - Patrick VERMEULEN (02 250 07 22 jours et heures scolaires uniquement) - Château de Freyr, réserve naturelle de la Haute Meuse, région de Onhaye, Waulsort (PN : 3 cafés au choix), passage de l'autre côté de la Meuse avec le dernier passeur d'eau de Wallonie, Rochers de Freyr, ravin du Colébi, Falmagne, Falmignoul (verre de l'amitié à la Brasserie de Falmignoul qui brasse entre autre la Caracole).

18 km - M - Luc VANDERMEIREN - Même région, même PN.

12 km - L - Elise DE CUYPER - Départ de la base du château de Freyr, PN à Waulsort et après-midi simplifiée, Falmignoul.

Inscription pour le car chez Luc VANDERMEIREN (02 215 77 70).

5/7 - **Arbres remarquables de Belgique (31e étape) : Le hêtre de la chapelle Sainte-Anne** -

24 km - S - Jean-Marie VAN HANDENHOVE - Réunion gare Centrale à 7h40. Départ en train à 8h01 pour Aywaille via Liège-Guillemins. Arrivée à 9h48. Kin, Stokeu, Bois de Winhiste, Croix Joris, Bois du Moulin, Bois du Pouhon, Chapelle Ste-Anne (PN : incertain, donc intégral possible), Croix St-Christophe, Pironbou, Awan, Bois de Bougneuse Hé, Aywaille. Retour en train à l'heure impaire 13 via Liège-Guillemins.

18 km - M - Luc VANDERMEIREN - Même départ, même région, PN intégral éventuel.

RANDO PLUS - MOIS DE JUIN

Roland (02 726 96 87 ou 0476 96 70 42) et Chantal (02 384 75 69) se tiennent à votre disposition pour toute demande de renseignements.

Site Internet : <http://www.randoplus.be> - Courriel : chantal.tellier@randoplus.be

POUR TOUTES LES BALADES : il est toujours préférable de contacter le pilote pour prévenir de sa présence et être averti de tout changement éventuel de dernière minute.

Dimanche 7 - Balade post-électorale : Luc LECLEIR vous propose une rando de 25 à 27 km en Forêt de Soignes. A force de considérer que tout le monde connaît, on n'y va plus jamais... Il vous suggère de profiter de ce départ tardif pour cause d'élections pour redécouvrir, aux portes de Bruxelles, ce petit joyau qu'est la Forêt de Soignes. Réunion à 10h45 Métro Hermann-Debroux (côté Shell). Départ à 11h précises. Retour vers la place de Boitsfort (à confirmer).

Dimanche 14 - Transardennaise IV avec Roland Benoot (02 726 96 87 ou 0476 967 042). Cette quatrième étape de ± 24 km nous mènera de Mirwart à Daverdisse par la vallée de la Lhomme, Transinne, Redu (village du livre) et la vallée de la Haute Lesse. Réunion à 7h45 derrière la gare Centrale, devant les Galeries Ravenstein. Départ à 8h précises !!!

Possibilité de monter au parking Delta à la sortie du Métro. Soyez-y à 8h00 !
Les places pour le car partent comme des petits pains. Si vous êtes quasi certain de pouvoir participer à cette randonnée, inscrivez-vous le plus tôt possible !!!!!!!
Attention ! Il y a lieu de s'inscrire pour le car chez Luc Vandermeiren (02 215 77 70) au plus tard le mercredi qui précède le départ ou éventuellement auprès de Roland lors d'une rando en précisant si vous montez à Centrale ou Delta.
Important : une place réservée est une place PAYEE (entre 10 et 15 euros).

Dimanche 21 : Une idée d'activité pour ce début officiel de l'été ?
Contactez Thierry ou Patrick.

Samedi 27 au dimanche 28 - Vallée de l'Hermeton : COMPLET.
Guide : Patrick BAIRIN (0476 66 85 74 - Après 17h00). Détails : voir notre site.

POLYRANDO - MOIS DE JUIN

La section accueille les membres de 18 à 49 ans.
Responsables : YVES (02 673 90 99) et BERNARD (02 784 28 33).
Courriel : bernard@polyrando.org - Site web : <http://www.polyrando.org>

Polyrando n'envoie pas de programme papier, mais via le site web de Polyrando, vous pouvez vous inscrire dans la mailing list et/ou consulter le programme en ligne. Cela vous permettra de disposer de la dernière version du programme Polyrando qui est régulièrement mis à jour.

NOS SORTIES PEDESTRES DES MERCREDIS DE JUIN

Responsable : Luc VANDERMEIREN, place Terdelt, 2 - bte 8, 1030 Bruxelles.
Tél/fax 02 215 77 70.

N.B. : **PRP** = petite restauration possible.

Toutes les excursions sont circulaires, sauf mention contraire.

L - M - S - R = allure de marche. Voir en tête des excursions pédestres du dimanche.

3 - **12 km - L - Jean PAULIS (02 466 32 31)** - Départ à 11h du centre de Lennick-St-Quentin (gros cheval) (bus 141 à 10h16 gare du Midi, 10h27 à Bizet, 10h34 à Erasme, 10h49 St.-Kwintens-Lennik, Marktplein). PN à Schepdaal au café «In den Rustberg» Kothemstraat, 53 (02 569 61 73).

- **18 km - M - Maria HUMMEL (02 411 56 74)** - Départ à 10h20 du dépôt des bus à Overijse (bus 344 à 9h41 à Schuman, 9h50 à Hankar, 10h15 à Overijse). PN à Terlaenen, café H. et S. Decoster, Leuvensestraat 1 (016 47 22 06).

- **25 km - M - Guy WAUTERS (02 241 48 72)** - Réunion gare Centrale à 7h20. Départ en train à 7h37 (Schuman 7h50) pour Libramont. Arrivée à 9h43 puis bus 162b pour St-Hubert. Bois de St-Hubert, monument Roi Albert, Arville, Poix St-Hubert. Retour en train.

10 - **12 km - L - Bernard van der LINDEN (02 376 69 59)** - Départ à 11h du Lac de la Pède à Anderlecht (terminus du tram 81 et 5 minutes à pied le long du premier étang). RV parking face au restaurant «le Chalet de la Pède». PN à Pède-Ste-

Anne au café «Sint-Anna», Herderbeekstraat, 174 (02 569 24 11).

- **18 km - M - André JONAS (02 425 43 39)** - Départ à 10h05 de la gare d'Asse (bus 214 à 9h20 gare du Nord quai 2, 9h22 à Rogier, 9h32 à Simonis, 9h55 à la gare d'Asse ou bien train pour Termonde (Key card possible) à 9h40 gare Centrale, 9h45 gare du Nord, 9h49 à Bockstael, 10h02 à la gare d'Asse). PN à Ternat, Taverne Windsor (0475 94 55 01).
- **25 km - S - Félix WALRAVENS (02 425 07 52)** - Réunion gare Centrale à 7h40. Départ en train à 8h01 pour Welkenraedt. Arrivée à 9h39 puis bus 717 pour Henri-Chapelle. Aubel (PN), Clermont, La Minerie (église). Retour en bus 738 pour Verviers puis train pour Bruxelles.
- 17 - **12 km - L - Arlette PEERBOOM (02 649 38 01)** - Départ à 10h45 de la gare de Linkebeek (bus 43). PN à Linkebeek au café Postwereld en face de la ferme 't Holleken, Hollebeekstraat, 237 (0479 84 43 69).
- **18 km - M - Paule DE SMECHT (02 524 35 65 après 19h)** - Départ à 10h10 de la gare de Braine-le-Comte (train à 9h36 à Bruxelles Central, 9h41 à Bruxelles-Midi, 10h04 à Braine-le-Comte). PN à Ronquières, Estaminet de la Sennette (Mme Véronique Verniers 0477 61 12 46).
- **25 km - S - Albert MATHIEUX (02 672 87 07)** - Réunion gare Centrale à 6h50. Départ en train à 7h07 (7h20 Schuman) pour Paliseul via Dinant. Arrivée à 9h45. Circuit autour de Paliseul. PN intégral. Retour en train via Dinant.
- 24 - **12 km - L - Renée VAN REETH (02 673 33 53)** - Départ à 10h45 de l'Espinette Centrale à Rhode-St-Genèse (bus W gare du Midi à 10h05, Bascule à 10h21, Vivier d'Oie à 10h28, Espinette Centrale à 10h38). PN à Hoeilaart à la taverne «Molenvijver», Koldamstraat (0476 98 21 77).
- **18 km - M - Jean PAULIS (02 466 32 31)** - Départ à 10h30 de la Grande Espinette (bus 365a à 9h45 gare du Midi, avenue Fonsny, 9h47 à la Porte de Hal, 10h00 à la Bascule, 10h09 au Vivier d'Oie (correspondance L26 SNCB), 10h21 à la Grande Espinette). PN à Linkebeek, café De Moelie, rue St-Sébastien 14 (0486 72 70 03).
- **25 km - S - Michèle GUESSE (02 465 93 34)** - Réunion gare Centrale à 7h50. Départ en train à 8h07 (Schuman 8h20) pour Dinant. Arrivée à 9h42. Anseremme, Waulsort (PN), Falmagne, gare de Gendron-Celles. Retour en train.

NOS SORTIES PEDESTRES DES SAMEDIS DE JUIN

Responsable : Raymond GROLLET, avenue I. Geyskens 108, 1160 Bruxelles.
Tél. 02 672 37 14.
<http://cerclepegase.skynetblogs.be>

Toutes les réunions ont lieu à 14h15 et les départs à 14h30. Allure de marche : M.
Promenades circulaires d'environ 10 km.

6 - **Michèle AERTSENS** - Réunion place Wiener à Boitsfort (tram 94, bus 17 et 95).

13 - **Mina GOLDFINGER** - Réunion aux Quatre-Bras (tram 44).

20 - **Raymond GROLLET** - Réunion à Tervuren-Parc (terminus tram 44).

27 - **Robertine CLARK** - Réunion à la gare de Boitsfort (tram 94 ou bus 366 à 14h00 place Flagey, Boitsfort-gare à 14h09 ou train gare Centrale à 13h47, gare du Nord à 13h52, Schuman à 14h00, Bruxelles-Luxembourg à 14h03, arrivée à 14h 09).

ECHOS

Carnet noir

Nous venons d'apprendre le décès inopiné, survenu le 8 mai, de la sœur d'**Alain Delaet**, membre assidu du samedi après-midi. Nous lui présentons, ainsi qu'à sa Maman, nos très sincères condoléances et les assurons de toute notre sympathie.

A vendre

Panier métallique noir pour guidon, n'ayant jamais servi, acheté en 2009 à 18 €.

Prix de vente à convenir.

Prière prendre contact avec Cécile PIRART au 0474 74 26 33.

Les arbres remarquables

Les tilleuls de la chapelle Ste-Anne

La chapelle Sainte-Anne, fondée en 1666 «sous l'arbre de la croix» et remaniée au XIXe siècle est ombragée aujourd'hui par deux grands tilleuls. L'ensemble marque le carrefour de l'Allée du St Sacrement et de la voie di Messe, empruntées autrefois par les processions et par les habitants du hameau voisin pour se rendre aux offices religieux de l'église de Tavier-en-Condroz.

La Transardennaise

La Lesse belle et sauvageonne

La vallée de la Haute Lesse est un paradis pour les promeneurs, randonneurs et les seconds résidents, une réserve intacte pour les amoureux de la nature vraie inviolée. Née à Ochamps, sur le plateau de Libramont-Recogne, la Lesse court et gambade sur des paysages toujours fort prisés. Elle a gardé le caractère frondeur qui sied à sa beauté sauvage.

La Lesse a inspiré les peintres, les écrivains, les poètes. Adrien de Prémoré est de ceux qui ont chanté la Lesse avec ferveur, tout en vantant ses charmes indémodables. Nul mieux que Prémoré n'a peint cette belle fille d'Ardenne qui lui apparaissait avec un grand rire d'Ardennoise. C'est vrai que le chantre de la forêt luxembourgeoise qui aimait promener sa verte silhouette sur les coteaux gaumais et les abrupts sommets ardennais, s'est souvent laissé séduire par la rivière enchanteresse et inspiratrice.

Les richesses de Daverdisse

Daverdisse est l'un des plus beaux villages de la Haute Lesse. Planté au cœur de la forêt, sur la colline bordée par les vallées de la Lesse et de l'Almache.

L'église Saint-Pierre, néo-classique, date de 1847. Avant cette date, le seul lieu de culte était la chapelle du château, située au cimetière. C'est de cette chapelle disparue que

provient le très beau retable en bois polychromé, de la fin de XVI^e siècle, qui retrace la vie du Christ. Deux sculptures en bois du XVII^e siècle, saint Roch et saint Fiacre surmontent l'autel.

Les panoramas et les promenades ne manquent pas à Daverdisse. Promenades à pied, à vélo ou VTT, à dos de cheval.

Pour les amateurs d'histoire et d'art, le château de Daverdisse mérite le détour. Il s'agit d'une habitation imposante flanquée de deux tours, d'un important corps de logis et de maisons qui se trouvent de chaque côté de son entrée. Dans le mur d'enceinte de l'ancien cimetière, sont encastrées les pierres tombales armoriées des seigneurs de Daverdisse.

Beaux sites et rivières jolies **Le château de Freÿr**

Situé sur la rive gauche de la Meuse, face à des rochers tourmentés et abrupts, le site de Freÿr constituait autrefois un endroit stratégique, près d'un passage à gué du fleuve. La forteresse qui y fut érigée au Moyen Age fut détruite par les armées françaises en 1554. Dès 1571, la construction d'un bâtiment rectangulaire fut entamée dans un très beau style Renaissance mosane ; trois autres ailes furent édifiées entre 1604 et 1637 pour former un quadrilatère parfait, ouvert par un portail et flanqué de tours d'angles. De nombreuses transformations intervinrent à la fin du XVIII^e siècle (démolition de l'aile sud, création d'une cour d'honneur, édification de deux ailes avec toit à la Mansart, installation de la très belle grille d'entrée en fer forgé rococo).

Tout est construit dans une belle unité de style : murs en briques roses, soubassements, bandeaux, chaînages d'angles, croisées et encadrements de fenêtres en pierre bleue ; toitures en ardoises. Accolés à l'aile ouest, la ferme et les communs en pierre calcaire encadrent une basse-cour. Ils datent du XVIII^e siècle, ainsi que la grange.

L'intérieur est dominé par les styles Louis XV et XVI. Le grand vestibule (1637), aux tons bleu et or, est orné d'une élégante galerie. La grande salle à manger, constituée de deux pièces voûtées, abrite une cheminée Renaissance. La chapelle a conservé des vitraux du XVI^e siècle ; des boiseries Régence encadrent l'autel Louis XIV (1710). L'aile nord comprend trois salons Louis XIV, XV et XVI.

Les magnifiques jardins créés en 1760 couvrent environ 70.000 m² et figurent parmi les plus beaux témoins de jardins à la française de Wallonie. Ils sont aménagés en trois terrasses : sur la plus basse, reliant le château aux deux orangeries du XVIII^e siècle, l'ordonnance géométrique est formée par sept pièces d'eau agrémentées de fontaines ; quatre groupes de tilleuls plantés en carré occupent le centre.

Les 33 orangers, vieux de 300 ans, sont placés à l'abri du gel en hiver. Dans la deuxième partie, neuf groupes de charmilles taillées en murets et en tonnelles représentent les figures d'un jeu de cartes. La dernière terrasse conduit au pavillon Louis XVI.

L'histoire des épices

L'histoire des épices débuta quatre mille ans avant notre ère sur la côte de Malabar, au sud-ouest de l'Inde. Le tout premier homme à cueillir du poivre afin d'améliorer le goût de son riz fut le précurseur d'une course folle dans la recherche de nouvelles saveurs permettant d'agrémenter sa nourriture de base.

Si la plupart des épices sont originaires de l'Inde et de l'Indonésie actuelle, cela n'est pas dû au hasard mais aux statistiques. Ces pays sont en effet situés dans des régions bénéficiant d'un climat équatorial ou de mousson. Le climat équatorial se caractérise

par une chaleur et une humidité très élevées tout au long de l'année. Pour la végétation, c'est le climat le plus favorable et cela explique pourquoi il y a dans ces régions dix ou quinze fois plus d'espèces de plantes différentes que dans des régions situées plus au nord ou plus au sud.

Pour les mêmes raisons, l'Amérique Centrale et le nord de l'Amérique du Sud sont le berceau de plusieurs épices : la vanille, le piment mais aussi la tomate, les haricots, le tabac, etc. Seule l'Afrique Equatoriale déroge à cette règle malgré un climat équivalent !

En effet rares sont les espèces originaires de cette région sans que l'on puisse trouver une raison logique à cet état de fait. Il ne faut pas, en effet, oublier que la diversification de notre alimentation n'est que très récente et qu'elle ne concerne qu'une faible partie de l'humanité.

Les nomades de tous pays connaissent depuis toujours les avantages des épices : facilité de conservation séchée et faible encombrement. Les commerçants qui approvisionnaient l'Europe appréciaient d'ailleurs ces qualités et y ajoutaient une très forte plus-value du fait du mystère entourant ces marchandises.

L'histoire nous apprend également que l'exotisme et la noblesse de ces produits ont conduit quelquefois à des exubérances. Certaines recettes d'Apicius (4e siècle de notre ère) comportent un nombre impressionnant d'épices et de plantes aromatiques.

A la fin du Moyen Age, un tiers des recettes comportait du safran et la consommation de moutarde a atteint des sommets. Plus de trois cents litres pour un seul repas servi en 1336 par le Duc de Bourgogne.

Les grands découvreurs des quinzième et seizième siècles ont favorisé l'apparition de nouvelles épices telles le piment, la vanille, toute épice était alors directement liée à l'approvisionnement et aux prix pratiqués. Les cours pouvaient en outre varier de un à dix suivant les arrivages, cela a favorisé la découverte de plantes indigènes servant de succédanés. La Révolution Française et ensuite l'Empire ont fortement limité l'importation de plantes exotiques et il faudra attendre le vingtième siècle pour qu'à nouveau l'engouement pour toutes ces plantes relance leur consommation.

De l'Antiquité au Moyen Age

Les premières descriptions de caravanes terrestres sont dues à Hérodote (vers 500 avant notre ère) qui décrit les convois partant pour un dangereux périple de trois ans qui devait les conduire jusqu'en Chine. L'énormité de ces caravanes, parfois plus de mille bêtes de bât, l'insécurité des routes de l'époque et les nombreuses difficultés rencontrées justifiaient les prix exorbitants et le culte voués à ces merveilleuses marchandises que sont les épices.

L'attrait pour les régions, entre autres, productrices d'épices, poussa Alexandre le Grand jusqu'à l'Indus qu'il atteignit en 326 avant Jésus-Christ. Les Romains, à l'époque de Pline l'Ancien (23-79) ne connaissaient pas, quant à eux, la Chine. Ils ne pratiquaient le commerce des épices qu'avec les commerçants Arabes et Perses.

Ceci a sûrement contribué au déclin de l'Empire Romain. Les prix pratiqués à Rome atteignaient en effet le centuple des prix d'achat. La multiplication des intermédiaires et les quasi-monopoles en place réussirent à maintenir des prix inimaginables aujourd'hui et cela, jusqu'au début du Moyen Age.

Voici par exemple l'histoire du muscadier. Cet arbre fournit des fruits toute l'année, jusqu'à deux mille graines par an et par arbre, et ce, sans soin particulier et pendant plus de quatre-vingts ans. Et pourtant la livre de macis se négociait à la fin du Moyen Age l'équivalent d'une demi-vache et de trois moutons.

Durant tout le Moyen Age les différents pouvoirs en place en Europe ont largement profité du négoce des épices pour lever de très lourdes taxes. Les épices, et le poivre en particulier, ont fréquemment été utilisées comme monnaie à part entière. Cela a laissé de nombreuses expressions qui enrichissent la langue française. Il faudra attendre la fin du treizième siècle et le récit de Marco Polo pour pouvoir se faire une idée un peu plus précise de la répartition géographique et des méthodes de production des différents espèces.

Venise a su profiter du transport des armées partant pour les Croisades pour mettre en place une importante flotte. Elle deviendra entre le onzième et le quinzième siècle la capitale européenne du négoce des épices. La fermeture, en 1453, de la route des Indes par les Ottomans marquera en fait la fin du Moyen Age.

Les épices écrivent l'Histoire...

En 1492, Christophe Colomb découvre le continent américain mais c'est bien l'Inde et ses épices qui sont recherchées. En 1498, Vasco de Gama franchit pour la première fois le cap de Bonne Espérance et réussit à atteindre la côte de Malabar au sud-ouest de l'Inde puis, en 1502, l'île de Ceylan (Sri Lanka actuel).

Fernao de Magalhaes dit Magellan part en 1519 pour le compte du roi d'Espagne. Après un hivernage difficile, il découvre le détroit qui porte son nom et remonte l'océan Pacifique jusqu'aux Philippines où il est tué par le chef d'une tribu locale : Lapu Lapu. Sur les 265 membres de cette expédition, 18 rentrent après le premier voyage autour du monde. Les cales du seul bateau rescapé sont remplies de clous de girofle confits.

Toute cette époque a marqué le début des différentes colonies établies par les pays européens. Les sommes d'argent colossales que représentait le négoce de ces produits d'épicerie ont sans arrêt attisé les rivalités et la concurrence fut impitoyable entre les différentes puissances de l'époque :

- les Anglais prendront pied aux Indes,
- les Hollandais en Inde Orientale (Indonésie),
- la France s'installera à Madagascar et à l'île Bourbon (île de la Réunion),
- les Portugais, qui contrôlaient en 1524 : Java, Sumatra, Malacca et Madagascar se replieront plus tard vers l'Afrique et le Brésil,
- les Espagnols, surtout présents en Amérique du Sud et aux Philippines feront connaître au reste du monde : la vanille, le piment et la tomate.

Pierre Poivre, un nom prédestiné, mettra 22 ans (de 1748 à 1770) pour briser le monopole sur les muscadiers et les girofliers. Ce monopole avait été mis en place par le Portugal, il fut ensuite maintenu par la Hollande. En effet, ceux-ci détruisaient systématiquement les cultures ne leur appartenant pas. De cette époque vient l'habitude de chauler les noix de muscade afin de les rendre stériles. Les botanistes français eurent bien du mal à subtiliser de jeunes plants pour les implanter à l'île Maurice, et plus tard sur d'autres territoires.

Aujourd'hui, c'est le Zanzibar (Tanzanie) qui est le premier producteur de clous de girofle !

